Chapitre 10

Considérer la diversité de contextes et de cultures dans les environnements numériques d'apprentissage

Isabelle Savard Nancy Gagné

Résumé

L'internationalisation de l'éducation résulte non seulement de la mobilité internationale des personnes apprenantes, des personnes enseignantes, des chercheurs et des chercheuses, mais aussi de l'intégration de dimensions internationales et interculturelles dans les programmes éducatifs. La formation à distance et la facilité d'accès aux environnements numériques d'apprentissage (ENA) favorisent cette internationalisation, car elles permettent d'éliminer les contraintes temporelles et géographiques et donnent lieu à des échanges médiatisés sous diverses formes (écrite, audio, vidéo). Ces ENA offrent un accès privilégié à une diversité de contextes et de cultures. Mais comment en exploiter le plein potentiel pédagogique? Comment peuton éviter que des variables culturelles ou contextuelles fassent obstacle aux processus d'enseignement et d'apprentissage? Trois pistes de solution sont ici envisagées : rendre les différences culturelles et contextuelles explicites pour l'ensemble des acteurs (équipes de conception, personnes apprenantes, personnel enseignant), impliquer la personne apprenante dans son parcours d'apprentissage et soutenir le développement des compétences d'adaptation des différents acteurs. Ce chapitre présente d'abord la modélisation des concepts-clés pour la considération des variables culturelles et contextuelles. Il suggère ensuite des pistes pour une ingénierie pédagogique qui exploite les contextes et les cultures dans les ENA. Finalement, il décrit les compétences d'adaptation et propose des pistes d'utilisation des ENA pour les développer.

Mots-clés. Internationalisation de l'éducation; culture; contexte; ingénierie ontologique; environnement numérique d'apprentissage.